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O novo hospital municipal de Pinhais será um marco na melhoria do acesso à saúde pública Superpostes fazem a iluminação pública da nova orla de Matinhos

Prefeitura de Pinhais amplia áreas
de monitoramento do Aedes aegypti

 PMP

Em 2024, foram identificados 1.012 focos, neste ano,
até o momento 43 focos já foram detectados

Curitiba tem o 2º transporte público
mais eficiente para deslocamento

da população até o trabalho
LUIZ COSTA /SMCS

O Indicador de Mobilidade Urbana mede a eficiência com que os domicílios
de uma cidade são conectados às oportunidades de emprego existentes
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Bastidores

Expediente

Visita à Presidência: Tico Kuzma
recebe novo presidente da FAS

Na manhã desta quinta-feira (16), o presidente Tico Kuzma
(PSD) recebeu o novo presidente da Fundação de Ação Social
(FAS), Renan de Oliveira Rodrigues. A visita institucional à Presi-
dência da Câmara Municipal de Curitiba (CMC) teve como pauta
a nova gestão da instituição, a sua relação com o Legislativo muni-
cipal e a desburocratização do processo de destinação de emen-
das parlamentares, anunciada por Rodrigues. "É muito importante
o trabalho que a Fundação de Ação Social realiza em Curitiba",
disse Kuzma, "e tenho a certeza de que vai continuar realizando, e
de uma forma melhor para atender à população que mais preci-
sa". "Nós estaremos fortalecendo essa parceria da FAS com a Câ-
mara", disse Rodrigues, que presenteou o presidente com o colete
azul da fundação. A visita foi acompanhada pelo vereador Fernan-
do Klinger (PL), que sugeriu que os vereadores e servidores da
Casa passem por uma capacitação, já no mês de fevereiro ou de
março.

Projeto regulamenta proibição
de animais acorrentados em Curitiba
A vereadora Andressa Bianchessi (União) protocolou, na Câ-

mara Municipal de Curitiba (CMC), no dia 3 de janeiro, um proje-
to de lei que regulamenta a proibição da manutenção de animais
domésticos amarrados ou acorrentados de forma que sua movi-
mentação ou descanso fiquem impedidos. O texto avança no de-
talhamento do que seriam alojamentos adequados, buscando re-
forçar a proteção animal no município. A proibição de animais
acorrentados em Curitiba é citada na lei municipal 16.038/2022,
que já estabelece sanções e penalidades administrativas para maus-
tratos a animais. O projeto de Andressa Bianchessi avança ao
propor que a contenção física dos animais, em casos excepcio-
nais, deverá utilizar correntes do tipo "vai e vem", com compri-
mento suficiente para permitir liberdade de movimento, cujo peso
das correntes seja no máximo 10% do peso do animal.

Oficina de Música e Carnaval: Kuzma
recebe presidente da Fundação Cultural
Daqui a uma semana, no dia 22 de janeiro, começa a 42ª

Oficina de Música de Curitiba, que neste ano terá 230 atrações,
em mais de 30 locais da cidade. A realização do tradicional evento
na capital do Paraná foi um dos assuntos tratados pelo presidente
da Câmara Municipal de Curitiba (CMC), Tico Kuzma (PSD), com
o novo presidente da Fundação Cultural de Curitiba (FCC), Mari-
no Galvão Jr., que assume o cargo após ter dirigido o Instituto
Curitiba de Cultura e Arte (Icac) desde 2015. A reunião desta
quinta-feira (16) foi realizada na sala da Presidência. "Foi muito
importante ter mantido e ampliado o evento, trazendo grandes
nomes nacionais, como Elba Ramalho, Mônica Salmaso e Diogo
Nogueira, na transição dos governos de Rafael Greca para Eduar-
do Pimentel", elogiou Tico Kuzma. Ao presidente da Câmara, Ma-
rino Jr. pediu a continuidade do apoio dos vereadores, que no
orçamento deste ano destinaram R$ 10,7 milhões em emendas
para a Fundação Cultural de Curitiba, fazendo da FCC o segundo
órgão com mais apoiamentos dos parlamentares.

17 de Janeiro
Dia dos Tribunais de Contas do Brasil; Dia de Santo Antão.

JEAN LUCREDI/CMC
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Em 2024, foram identificados 1.012 focos, neste ano,
até o momento 43 focos já foram detectados

or meio do trabalho
das equipes da Secreta-
ria de Saúde, a Prefei-

tura de Pinhais ampliará a área
de monitoramento do mosqui-
to Aedes aegypti em 2025. Nes-
te mês de janeiro, estão sendo
instaladas novas ovitrampas, ar-
madilhas utilizadas para detectar
a presença do vetor da dengue.
Com a ampliação, serão 150 ar-
madilhas instaladas em todas as
regiões do município.

O monitoramento por ar-
madilhas é um indicador essen-
cial para avaliação do Ministério
da Saúde para a disponibilização
e implementação de novas tec-
nologias no combate ao vetor.
Em 2024, foram identificados
1.012 focos, neste ano, até o
momento 43 focos já foram de-
tectados.

"Esse dispositivo desempenha
um papel fundamental nas estra-
tégias de monitoramento e com-
bate ao vetor da dengue. O mu-
nicípio já realizava o monitora-
mento por armadilhas, em áreas
consideradas de baixo risco
onde eram encontrados poucos
focos do mosquito. Entretanto,
para 2025, ampliaremos o núme-
ro dessa ferramenta", explica
Priscila Cristiane Bordin, da Ge-
rência de Vigilância em Saúde
Ambiental, do Departamento de
Vigilância em Saúde de Pinhais.

Cabe destacar que as ovi-
trampas são armadilhas compos-
tas por um vaso plástico de cor
preta, preenchido com água.
"No interior da armadilha é adi-

Prefeitura de Pinhais amplia áreas
de monitoramento do Aedes aegypti
Com a ampliação, serão 150 armadilhas, conhecidas como

ovitrampas, instaladas em todas as regiões do município

P

cionada uma palheta de eucatex
fixada com clipe, simulando um
ambiente ideal para oviposição
da fêmea do Aedes aegypti. As
armadilhas de ovitrampa são uti-
lizadas para a coleta de ovos de
mosquitos das espécies Ae. ae-
gypti e Ae. Albopictus. Consiste
em um método sensível, pois
detecta precocemente a pre-
sença do vetor", destaca Priscila.

A implementação da vigilân-
cia entomológica - especialidade
da biologia que estuda os inse-
tos sob todos os seus aspectos
e relações com o homem, as
plantas, os animais e o meio am-
biente - com armadilhas ovitram-
pas é importante pois visa o
acompanhamento da densidade
e distribuição vetorial, e é con-
siderada uma importante ferra-
menta de controle do Aedes
aegypti. "Pelo número de ovos,

ou ausência deles, é possível sa-
ber qual é a quantidade de fê-
meas presente nas regiões. Des-
sa maneira, possibilita desenca-
dear e direcionar ações de for-
ma oportuna e mais assertiva,
levando em consideração a es-
tratificação do risco", completa.

OVITRAMPAS NÃO
SÃO CRIADOUROS

"Podem haver dúvidas quan-
to às ovitrampas. As pessoas per-
guntam se são criadouros, se au-
mentam a ocorrência de mos-
quitos na residência. Queremos
deixar claro que não, afinal as
palhetas são retiradas antes que
os ovos dêem origem a novos
mosquitos. A ovitrampa não
atrai mosquitos, apenas contri-
bui para a detecção de fêmeas
de mosquitos já presentes no
ambiente", reforça Priscila.
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nova iluminação da Orla
de Matinhos, no Litoral
do Paraná, já é um dos

destaques entre turistas e mo-
radores que frequentam a re-
gião. Com 145 superpostes in-
teligentes de 17 metros de altu-
ra, instalados ao longo dos 6,3
quilômetros revitalizados entre
o Morro do Boi e o Balneário
Flórida, a transformação trouxe
mais segurança, beleza e moder-
nidade à principal faixa costeira
do Estado.

Os superpostes contam com
projetores de LED e placas fo-
tovoltaicas para geração de
energia solar, tornando o proje-
to ambientalmente sustentável.
A iluminação destaca não só a
pista de caminhada e a ciclovia,
mas toda a praia, que fica bem
iluminada durante a noite.

Para o empresário Rogério
Martini, que tem imóvel em Ma-
tinhos há 25 anos, a mudança é
motivo de celebração. "O Lito-
ral nunca esteve tão bem cuida-

Paraná

Mais segurança e novo cenário: turistas
aprovam 145 superpostes da Orla de Matinhos

Os superpostes contam com projetores de LED e placas fotovoltaicas para geração
de energia solar, tornando o projeto ambientalmente sustentável. A iluminação destaca não

só a pista de caminhada e a ciclovia, mas toda a praia que fica bem iluminada durante a noite
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Superpostes fazem a iluminação pública da nova orla de Matinhos

do, essa iluminação ficou muito
boa, dá segurança e agora é nor-
mal ver gente caminhando e an-
dando na praia até mais tarde. É
uma estrutura de primeiro mun-
do", comenta.

A revitalização também foi
um ponto positivo para quem
está passeando em família, Van-
derléia Vaz, de Campo Largo, que
gosta de caminhar pela orla com

o filho pequeno. "Antigamente
era bem escuro e aí dava medo
de vir, agora ficou legal e mais
seguro", explica. Rebeca Olivei-
ra, terapeuta de 26 anos, chegou
de noite na praia, mas com a sen-
sação de "ser dia", por conta dos
superpostes.  "Está maravilhoso,
porque a iluminação pega o cal-
çadão até o mar, muito gostoso.
Dá mais segurança e mais diver-

são aqui nos shows", disse en-
quanto curtia as atrações do Pal-
co Sunset do Verão Maior Para-
ná.

SUSTENTÁVEL
Os superpostes inteligentes

fazem parte de um projeto, que
inclui a instalação de sistemas de
automação e infraestrutura para
pontos de internet wi-fi gratui-
tos. Eles também permitem a
criação de áreas de descanso ao
longo da orla, onde os visitantes
podem recarregar celulares e
outros aparelhos eletrônicos
utilizando tomadas gratuitas ali-
mentadas pela energia solar.

As melhorias, que começa-
ram a ser implementadas em fe-
vereiro de 2024 pelo Instituto
Água e Terra (IAT) e foram en-
tregues em outubro do mesmo
ano, fazem parte do projeto de
revitalização da orla de Matinhos.
As obras incluem a engorda da
faixa de areia, macrodrenagem,
plantio de espécies nativas e a

recuperação de vias urbanas. De
acordo com o diretor-presiden-
te do IAT, José Luiz Scrocaro, os
superpostes também funcionam
como para-raios. "As estruturas
possuem um imã, que absorvem
as descargas elétricas e o ater-
ramento necessário para que os
raios sejam dissipados, aumentan-
do a segurança desde o Morro
do Boi até o Balneário Flórida",
detalha.

VERÃO MAIOR PARANÁ
Toda a programação do Ve-

rão Maior Paraná pode ser con-
ferida no site exclusivo do Go-
verno do Estado, o pr.gov.br/ve-
rao. Serão 33 shows nacionais
gratuitos nas arenas de Matinhos
e Pontal do Paraná, mais de 48
shows de artistas paranaenses
nos Palcos Sunset em Caiobá,
Guaratuba, São Pedro do Para-
ná e Porto Rico, além de grande
programação esportiva nas are-
nas das praias do Litoral e na
região Noroeste.
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Eduardo Pimentel define com Ippuc entregas
de projetos dos 100 primeiros dias de governo
O prefeito Eduardo Pi-

mentel participou, na manhã
desta quinta-feira (16), de uma
reunião técnica no Instituto
de Pesquisa e Planejamento
Urbano de Curitiba (Ippuc).

O encontro foi conduzi-
do pela presidente do institu-
to, Ana Zornig Jayme, e dedi-
cado à preparação das entre-
gas de projetos previstas para
os primeiros 100 dias de ges-
tão, além do planejamento
contínuo das obras que irão
transformar Curitiba nos pró-
ximos anos.

"Fizemos esta reunião téc-
nica no Ippuc para preparar
as entregas dos primeiros 100
dias e tratamos também da
continuidade do planejamen-
to das grandes obras da ci-
dade que serão entregues
nos próximos quatro anos.
São obras de infraestrutu-
ra urbana, levando em con-
ta sempre o viés da sustenta-
bilidade, a preservação do

Prefeito Eduardo Pimentel participa de reunião no Ippuc

meio ambiente", resumiu Eduar-
do Pimentel.

Figuram nessas ações, a con-
clusão dos projetos executivos
de estrutura metálica, elétrico e
orçamento, além da infraestru-
tura viária e do entorno, para a
licitação das obras das estações
de transporte Prisma Solar Te-
ffé, Praça Das Nações, Jardim das

Américas e Praça da Bandeira, do
Novo Inter 2. Também será feita
a licitação do projeto do Termi-
nal Capão da Imbuia.

Além disso, estão sendo fina-
lizados os anteprojetos para aná-
lise da Caixa Econômica Federal
(CEF) da reforma do Terminal
Campo Comprido e a publica-
ção do edital de licitação das

obras do BRT Leste-Oeste, lo-
tes 2.3 e 3.

O prefeito explicou que man-
terá uma agenda regular no Ippuc
para acompanhar de perto o
processo de pensar o presente
e o futuro da cidade.

"Eu terei a responsabilidade
de manter as diretrizes do que
é planejado no Ippuc. Por isso,
terei encontros regulares com
a diretoria do instituto para que
a gente possa planejar daqui o
futuro da cidade não só nos pró-
ximos quatro anos, mas para os
próximos 20 ou 30 anos", disse
o prefeito.

PORTFÓLIO DE PROJETOS
A presidente do Ippuc afir-

mou que o encontro foi muito
positivo, uma vez que trouxe a
oportunidade de o instituto
apresentar ao prefeito todo o
portfólio de projetos que está
sendo desenvolvido atualmente.

"A gente fez uma leitura mui-
to clara daquilo que já está pron-

to. Temos projetos executi-
vos prontos que a gente pode
já levar para a rua e pensar
em colocar isso de pé. Tam-
bém já identificamos aque-
les projetos que estão qua-
se prontos, mas precisam
de alguns ajustes com ou-
tras secretarias e que logo
também já vão poder ser li-
citados", disse Ana Zornig Jay-
me.

Ela citou como exemplo
a requalificação do trecho
entre a Avenida Affonso
Camargo até a Praça Eu-
frásio Correia, prevista no
projeto BRT Leste-Oeste,
além da continuidade das
obras do Novo Inter 2, que
estão em pleno andamen-
to. "Nesse tópico de mo-
bilidade, temos também as
novas estações de embarque
de passageiros do transpor-
te coletivo, cujo protótipo
começa a ganhar forma na
rua", disse Ana.
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m estudo realizado pelo
Instituto Cidades Res-
ponsivas, pelo Indicador

de Mobilidade Urbana, analisou
a qualidade do transporte públi-
co para deslocamento dos cida-
dãos até o trabalho em oito ca-
pitais brasileiras. O ranking mos-
tra Curitiba com a segunda me-
lhor posição, com uma pontua-
ção de 0,26, atrás apenas de Belo
Horizonte (0,36) e à frente de
São Paulo (0,23) e Porto Alegre
(0,23). O Indicador de Mobilida-
de Urbana mede a eficiência
com que os domicílios de uma
cidade são conectados às opor-
tunidades de emprego existen-
tes. Quanto maior o valor do in-
dicador e mais próximo de 1,
maior a eficiência do transporte
público.

"Curitiba já tem o transpor-
te público mais integrado do País
com sua região metropolitana e
um sistema, por corredores ex-
clusivos, que dá agilidade ao des-
locamento da população. Mas a
nossa meta é que cada vez mais
a população possa sair mais tar-
de de casa para trabalhar e vol-
tar mais rápido para descansar.

Curitiba tem o 2º transporte público mais eficiente
para deslocamento da população até o trabalho
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Temos, para os próximos quatro
anos, um amplo programa de
melhorias para o transporte co-
letivo, com o novo contrato de
concessão, mais integração e sus-
tentabilidade", diz o prefeito
Eduardo Pimentel.

TEMPO DE DESLOCAMENTO
O índice do Instituto Cida-

des Responsivas é calculado pela
relação entre a quantidade de
vínculos de trabalho e de domi-
cílios que podem ser alcançados
em até 45 minutos de carro ou
com transporte público a partir
de cada lugar da cidade. "O que

favorece Curitiba em relação a
outras cidades é a forma relati-
vamente compacta e radial da
cidade, que faz com que as dis-
tâncias a serem percorridas se-
jam reduzidas e permitam que a
infraestrutura de mobilidade não
precise ser tão robusta", diz Lu-
ciana Fonseca, sócia-fundadora e
diretora do instituto.  "Nesse
sentido, Curitiba está em uma
situação melhor do que, por
exemplo, o Rio de Janeiro, onde
alguns bairros da zona noroeste
estão a cerca de 40 km do Cen-
tro, exigindo investimentos mai-
ores em sistemas de transporte

para conectar a população até
os empregos", compara. Para
calcular os índices de transpor-
te público e individual nas cida-
des, o estudo utilizou dados do
Cadastro Nacional de Endereços
para Fins Estatísticos, do IBGE, e
do Relatório Anual de Informa-
ções Sociais (Rais) do Ministério
do Trabalho, que indicam as va-
gas formais. Os tempos de des-
locamento foram simulados en-
tre 6h30 e 8h em dias úteis com
a plataforma Google para o
transporte público.  Dessa forma,
quando o indicador registra "1" (a
melhor taxa possível), isso signifi-
ca que o número de residências
equivale ao de vagas de trabalho
formais alcançadas em até 45
minutos. Na pesquisa, foram con-
siderados dados de São Paulo
(0,23), Florianópolis (0,19), Por-
to Alegre (0,23), Curitiba (0,26),
Belo Horizonte (0,36), Salvador
(0,16), Fortaleza (0,19) e Rio de
Janeiro (0,13). Os pesquisadores
dizem que embora os desloca-
mentos da casa para o trabalho
sejam apenas uma fração das vi-
agens urbanas, eles são aqueles
que mais exigem do sistema e que

mais tendem a gerar congestio-
namento e poluição, uma vez
que os horários de pico do uso
da infraestrutura de transporte
de uma localidade tendem a
ocorrer justamente no início ou
fim do horário comercial.

BRT
Quanto maior a capilaridade

e mais eficiente a distribuição de
linhas de ônibus e suas rotas,
maior a qualidade do transpor-
te coletivo. Em Curitiba, o BRT
(Bus Transit Rapid), sistema de
canaletas exclusivas que deu no-
toriedade mundial à capital pa-
ranaense e que completou 50
anos no ano passado, contribui
para a qualidade do sistema, se-
gundo o presidente da Urbani-
zação de Curitiba (Urbs), Ogeny
Pedro Maia Neto.  Nos corre-
dores, que transportam 65% dos
passageiros do transporte cole-
tivo de Curitiba, os ônibus têm
conquistado mais velocidade
com os Ligeirões, que têm me-
nos paradas e começam a fazer
a transição energética - do mo-
delo movido a diesel para o elé-
trico.

O Indicador de Mobilidade Urbana mede a eficiência com que os domicílios
de uma cidade são conectados às oportunidades de emprego existentes
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Governo do Estado
está promovendo
uma mudança na in-

fraestrutura de saúde de Pi-
nhais, município pertencen-
te à Região Metropolitana de
Curitiba (RMC). Nesta quar-
ta-feira (15), o secretário de
Estado da Saúde do Paraná,
Beto Preto, esteve em Pi-
nhais para conferir o anda-
mento das obras do novo
hospital municipal. A visita,
que contou com a participa-
ção da prefeita de Pinhais,
Rosa Maria, autoridades lo-
cais e equipes técnicas, mar-
cou um momento importan-
te de acompanhamento des-
te projeto que promete
transformar a assistência à
saúde na região.

Focado principalmente
no atendimento neonatal, o
hospital terá uma área de
14,2 mil metros quadrados e
contará com 90 leitos, sen-
do 20 deles de Unidade de
Terapia Intensiva (UTI), dos

Secretário de Estado da Saúde, Beto Preto,
vistoria obras do novo Hospital de Pinhais
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O novo hospital municipal de Pinhais será um marco na melhoria do acesso à saúde pública

Focado principalmente no atendimento neonatal, o hospital terá uma área de 14,2 mil metros quadrados e contará com 90 leitos

quais metade será para adul-
tos e a outra metade para o
cuidado com recém-nasci-
dos. O atendimento do hos-
pital será focado 100% para
os pacientes do Sistema Úni-
co de Saúde (SUS).

O novo hospital munici-
pal de Pinhais será um mar-
co na melhoria do acesso à
saúde pública, beneficiando

milhares de pessoas e reafir-
mando o compromisso das
autoridades com o bem-es-
tar da população.

FUNCIONAMENTO
A estrutura será equipa-

da com centro cirúrgico, in-
cluindo salas obstétricas ci-
rúrgicas, leitos de Recupera-
ção Pós-Anestésica (RPA) e

centro para a realização de
partos normais. Também ha-
verá um pronto socorro obs-
tétrico e um ambulatório
com obstetrícia e centro de
especialidades, além de es-
trutura de apoio para exa-
mes como diagnóstico por
imagem, tomografia, raio-X,
endoscopia e colonoscopia.

O novo hospital substitui-

rá o atual Hospital Nossa Se-
nhora da Luz de Pinhais, que
possui baixa capacidade de
atendimento, sem possibili-
dade de expansão, além de
exigir deslocamento de pa-
cientes de alto risco para
outras unidades da RMC. En-
tre as vantagens do modelo,
está a contratação única para
a obra e operação, estabele-
cimento de metas de desem-
penho, compartilhamento de
riscos, redução com cursos
de pessoal, mais eficiência
administrativa e qualidade
nos serviços prestados.

Além do aumento imedi-
ato de capacidade de atendi-
mento médico municipal,
com possibilidade de opera-
ções de alto risco e novas
UTIs, o projeto do hospital
prevê que ele pode ser am-
pliado no futuro em caso de
aumento de demanda.

No modelo de Parceria
Público-Privada (PPP) dese-
nhado, a concessionária será
responsável, além de toda a
estrutura física, pela presta-
ção dos serviços de assistên-
cia que não envolvem a atu-
ação médica direta por 35
anos. Denominado tecnica-
mente de "Bata Cinza", ele
inclui o trabalho de recep-
ção, telefonia, portaria, vigi-
lância, lavanderia, limpeza,
manutenção, jardinagem, ali-
mentação, nutrição, tecnolo-
gia da informação e exames
laboratoriais, entre outros.
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IOChico Bento e a Goiabeira Maraviosa

Em Chico Bento e a Goiabeira Maraviosa, Chico Bento
enfrenta o desafio de salvar sua amada goiabeira, amea-
çada pela construção de uma estrada que passará pelas
terras de Nhô Lau. Determinado, Chico une seus ami-
gos e a comunidade da Vila Abobrinha para impedir o
projeto liderado por Genezinho e Dotô Agripino. Entre
confusões e aventuras, a história destaca a união e a luta
pelo que é importante para a turma.
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nquanto a chegada
do novo ano letivo é
sinônimo de entusi-

asmo para os estudantes, cau-
sa preocupação em muitos
chefes de família, diante de
outros gastos obrigatórios.
Constantemente em alta, os
preços do material escolar
subiram mais de 8% em 2025,
conforme levantamento da
Associação Brasileira de Fa-
bricantes e Importadores de
Artigos Escolares. Max Bian-
chi Godoy, professor de Ad-
ministração do Centro Uni-
versitário de Brasília (CEUB),
lista dicas para economizar
no material escolar e driblar
a alta nos preços.

CONFIRA AS DICAS E
ACERTE NA COMPRA:
1. PLANEJE
ANTECIPADAMENTE

Antes de realizar qual-
quer compra, elabore uma
lista detalhada baseada na lis-
ta da escola e busque esta-
belecer um limite de orça-
mento para evitar exageros.
Para tanto, pode fazer uso de
ferramentas de planejamen-
to financeiro, tais como apli-
cativos de controle de gas-
tos, ou mesmo fazendo uma
planilha.

2. APROVEITE
MATERIAIS ANTIGOS

Uma das estratégias mais
efetivas e antigas para se eco-
nomizar é tornar o reapro-
veitamento uma tradição fa-
miliar: estojos, mochilas e
cadernos com folhas em
branco ainda podem ter anos
de vida útil. Além de reduzir
despesas, essa prática ensina

às crianças o valor do con-
sumo consciente.

3. COMPARE
PREÇOS ONLINE

Quem compra online
com planejamento, economi-
za tempo e dinheiro. Pesqui-
se preços em marketplaces
e use comparadores de pre-
ços online. Muitos sites ofe-
recem descontos exclusivos
para pagamentos via PIX ou
carteiras digitais.

4. COMPRE
ESTRATEGICAMENTE
EM DIFERENTES
LOJAS

A compra em diferentes
lojas pode parecer trabalho-
sa, mas traz vantagens. Divi-

da os itens entre estabeleci-
mentos com melhores pre-
ços em cada categoria, apro-
veitando promoções, que
costumam aparecer na se-
gunda quinzena de janeiro.

5. FIQUE DE OLHO EM
ARTIGOS GENÉRICOS
E REUTILIZÁVEIS

Em diversos materiais,
observa-se que algumas mar-
cas menos conhecidas ten-
dem a oferecer boa qualida-
de por preços bem mais bai-
xos, sobretudo por essas in-
vestirem menos em propa-
ganda que outras.

6. NEGOCIE SEMPRE
Se possível, pague à vista

e solicite descontos. O PIX

é um aliado para negocia-
ções diretas, eliminando ta-
xas administrativas e tornan-
do o pagamento vantajoso
tanto para você quanto para
o lojista. Tente falar com o
gerente ou responsável se
tiver negativa do vendedor,
que costuma receber comis-
sões.

7. SE PUDER,
NÃO PARCELE

Parcelamentos parecem
atrativos, mas cuidado: juros
embutidos podem tornar a
compra muito mais cara. Ava-
lie o valor total das parcelas
e compare com o preço à
vista. Outro aspecto é que o
parcelamento diminui a dis-
ponibilidade financeira dos

Na ponta do lápis: entenda como economizar
nas compras de material escolar em 2025

Reutilizar itens, comprar online e em grupo são algumas das soluções propostas por especialista do CEUB
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Antes de realizar qualquer compra, elabore uma lista detalhada baseada na lista da escola

próximos meses e outros
gastos e necessidades podem
surgir.

8. REUTILIZE
E REPASSE

Existem Sebos e grupos
de troca em redes sociais di-
recionados à aquisição de li-
vros didáticos, mochilas e
uniformes. Em alguns casos,
a economia pode chegar a
50%, sem perder qualidade.
Vale consultar lojas especi-
alizadas na venda de materi-
ais didáticos usados.

9. FAÇA ESTOQUES
E COMPRAS
INTELIGENTES PARA
MATERIAIS DE ALTA
ROTATIVIDADE

Alguns materiais, como
papel, canetas e itens de alta
rotatividade são mais bara-
tos quando comprados em
grandes volumes. Pode-se
unir a outros pais e respon-
sáveis e negociar descontos
ao adquirir grandes quantida-
des e, assim, garantir o esto-
que para todo o ano.

10. COMPRE JUNTO
PARA ECONOMIZAR
MAIS

A criação de grupos de
pais em redes sociais ou via
aplicativos de mensagens
pode ser muito útil para unir
forças para compras coleti-
vas e indicações de lojas com
preços mais baratos. Essa es-
tratégia permite ampliar as
pesquisas, trocar informa-
ções sobre fornecedores
confiáveis, dividir custos e
obter descontos por com-
pras de maior volume.
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Horóscopo do Dia

Peixes

Aquário

Capricórnio

Sagitário

Escorpião

Libra

Virgem

Leão

Câncer

Gêmeos

Áries

Touro

GERAL

Concentre suas energi-
as na evolução da car-
reira.

Viaje, contemple a na-
tureza e sinta sua
alma.

Decisões sobre o futu-
ro darão um sabor in-
tenso ao dia.

Aproveite o dia para
eliminar pendências.

Uma proposta profissi-
onal que surgirá hoje.

Tome a iniciativa nos
relacionamentos.

Abandone velhos pa-
drões de comporta-
mento.

Pesquise novidades de
áreas do seu interes-
se.

Curta o momento, sol-
te a criatividade e ale-
gre o coração.

Seu projeto de vida
poderá mudar signifi-
cativamente.

Mudanças acontecerão
de dentro para fora.

Reúna amigos e parti-
cipe de eventos públi-
cos.

Paraná

Janeiro Roxo: Estado capacitou mais de 94%
dos municípios no enfrentamento à hanseníase

Também foi criada uma plataforma de teleconsultoria para apoiar
os profissionais que atuam nas unidades de saúde dos municípios.

Iniciativas são destacadas no mês dedicado à conscientização, prevenção e
tratamento da doença. No Paraná, em 2024, foram registrados 380 novos casos

N SE
SAo mês dedicado à

conscientização, cuida-
dos, prevenção e tra-

tamento da hanseníase, com a
campanha nacional Janeiro
Roxo, o Governo do Estado,
por meio da Secretaria da Saú-
de (Sesa), reforça o compro-
misso para enfrentamento à
doença.

Em 2024, a Sesa capacitou
mais de 94% dos municípios
com cursos e treinamentos
especializados. Além disso, foi
implementada a estratégia Te-
lehansen, uma plataforma de
teleconsultoria focada em han-
seníase, que deverá ser expan-
dida para todo o Estado em
2025.

A campanha é uma oportu-
nidade para sensibilizar profis-
sionais da saúde e a população,
reconhecendo a hanseníase
como um problema de saúde
pública relevante. As ações do
Janeiro Roxo também buscam
fortalecer a conscientização
sobre a importância de com-
bater o estigma e preconceito
associados à doença, contribu-
indo para uma abordagem mais
efetiva e humanizada.

CONSULTORIA
A plataforma Telehansen

permite que profissionais da
Atenção Primária (que atuam
nos municípios) recebam con-
sultorias diretamente com es-
pecialistas, garantindo a quali-
dade do atendimento presta-
do à população. Atualmente, o
serviço abrange os municípios
da Macrorregional Leste da
Secretaria da Saúde.

O atendimento é feito por
especialistas do Hospital de
Dermatologia Sanitária do Pa-
raná, situado em Piraquara, na
Região Metropolitana de Curi-

A campanha é uma oportunidade para sensibilizar profissionais da saúde e a população,
reconhecendo a hanseníase como um problema de saúde pública relevante

tiba, que é referência no trata-
mento da hanseníase.

"O Paraná é o estado da
região Sul com o maior núme-
ro de casos da doença, incluin-
do registros em menores de 15
anos e casos em formas avan-
çadas, demonstrando a impor-
tância do diagnóstico precoce.
Se a doença não for tratada, há
riscos de transmissão e seque-
las que podem levar a incapa-
cidades permanentes", explica
a diretora de Atenção e Vigilân-
cia em Saúde, Maria Goretti
David Lopes.

Dados preliminares de
2024 indicam 380 novos casos
da doença no Paraná, sendo
que mais 48% apresentavam
incapacidade física no momen-
to do diagnóstico. Os dados
mostram, ainda, que no ano pas-
sado o Estado tinha 770 casos
ativos e 1.008 contatos relaci-
onados aos casos diagnostica-
dos. No Brasil são 19.469.

HANSENÍASE
Trata-se de uma doença in-

fecciosa, contagiosa, de evolu-
ção crônica, causada pela bac-
téria Mycobacterium leprae.
Atinge principalmente a pele, as
mucosas e os nervos periféri-
cos, com capacidade de ocasi-
onar lesões neurais. A hansení-
ase tem cura desde a década
de 1980 e cessa a transmissão
assim que iniciado o tratamen-
to.

O tratamento é realizado
exclusivamente pelo SUS e a
medicação é fornecida gratui-
tamente nas unidades de saú-
de, com duração de 6 a 12
meses, podendo ser prorroga-
da de 9 a 18 meses, dependen-
do da forma de manifestação
da doença. A transmissão é in-
terrompida ao iniciar a medi-
cação. A hanseníase tem cura e
tratamento.

Confira os sintomas mais

comuns que indicam a neces-
sidade de procurar o serviço
de saúde:
- Manchas com perda ou al-

teração de sensibilidade
para calor, dor ou tato

- Formigamentos, agulhadas,
câimbras ou dormência em
membros inferiores ou su-
periores

- Diminuição da força muscu-
lar, dificuldade para pegar ou
segurar objetos, ou manter
calçados abertos nos pés

- Nervos engrossados e do-
loridos, feridas difíceis de
curar, principalmente em
pés e mãos

- Áreas da pele muito resse-
cadas, que não suam, com
queda de pelos, (especial-
mente nas sobrancelhas),
caroços pelo corpo

- Coceira ou irritação nos
olhos

- Entupimento, sangramento
ou ferida no nariz
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Encontro em Guaratuba

Na tarde dessa quinta-feira (16), uma visita técnica foi realizada nas obras da
Ponte de Guaratuba, que já atingiram 35% de execução. A visita contou com a
presença de engenheiros do Departamento de Estradas de Rodagem do Paraná
(DER/PR), representantes do Sinduscon, do Instituto de Engenharia do Paraná, do
CREA/PR e do Movimento Pró-Paraná.

As obras seguem em ritmo acelerado e têm previsão de conclusão para abril de
2026, tornando realidade um antigo sonho dos paranaenses.

Após a visita técnica, o presidente do Movimento Pró-Paraná, Engenheiro Marcos Domakoski,
esteve ao lado do ex-governador Orlando Pessuti e do atual vice-governador do Estado, Darci Piana

Wall
Barrionuevo

Cumprimentos do jornal
a Wall Barrionuevo,

estimado diretor de rádio
e TV da UniCesumar,

que aniversaria nesse
sábado (18). Que este
novo ano traga muitas

conquistas e saúde para
você continuar vivendo

com excelência e dedicação.

Clecio Bertozzi

Cumprimentos do jornal ao gerente
de jornalismo Clecio Bertozzi que aniversaria

nesse sábado (18). Desejo a você muita saúde,
sucesso e inspiração para continuar

liderando com excelência em sua área de atuação.

Geni Barbosa

Felicidade à Geni Barbosa, funcionária
da Prefeitura de Pinhais, que celebra idade
nova nesse sábado (18). Desejo a você

tudo de melhor hoje e sempre! Parabéns!

Renato
Karam

Parabéns, ao meu
querido primo

Renato Karam,
campeão paranaense

de sinuca, que
completa mais um ano

de vida nesta sexta-
feira (17). Desejo a

você muita felicidade,
saúde e sucesso!

Zé
Domingos

Cumprimentos
do jornal ao
meu amigo

Zé Domingos, grande
radialista e conhecedor
da história de Curitiba.

Desejo a você
muita saúde,
prosperidade
e realizações!


